

Imprimir

El director de la OMS ha dicho (www.semana.com; salud junio 30) que para nada las fracturas políticas benefician el proceso de combatir la pandemia Covid19 y salvar vidas, agregando: “con este tipo de ambiente tememos lo peor”. Pongamos las palabras de Adhanom Ghebreyesus de cara a algunos datos relevantes de la pandemia en el Mundo, Estados Unidos y Colombia.

1. DINÁMICA DE LA PANDEMIA. ALGUNOS DATOS.

Resumen 1. Datos de totales acumulados en el Mundo. Junio 30

Fecha	Casos Positivos	Fallecidos	Tasa. Letalidad	Recuperados	Nuevos	Tasa Recup.	Activos
Junio29 18:00	10.389.138	509.144	4.90	5.598.810	--	53.89	4.281.184
Junio30 18:00	10.562.135	514.864	4.87	5.734.647	172.997	54.29	4.312.624

(<https://coronavirus.app/map?selected=C3BCUzV80z9GfiuBylcr>). Junio 26-30 de 2020. Jcp

El total acumulado de casos positivos alcanza la cifra de 10.562.135 y el de fallecidos 514.864. El número total de activos llega a 4.312.624, hecho que demanda grandes esfuerzos en la atención en salud y la cooperación internacional para enfrentar la pandemia en sus nuevos epicentros, como Latinoamérica, sur de Asia, Medio Oriente y África.

Según el jefe de la OMS “El crecimiento de la pandemia, está realmente acelerándose; el virus tiene mucho espacio donde moverse”

(<https://actualidad.rt.com/actualidad/358220-jefe-oms-pandemia-coronavirusacelerarse>, junio 29). Ello se comprobaría con el sostenimiento de los casos diarios por encima de +170.000 y en la forma como crece la transmisión del virus en Estados Unidos.

Resumen 2. Datos de Estados Unidos. Junio 30.

¿En crisis la gestión política y científica de la pandemia en estados unidos y Colombia?

Fechas 18:00 horas	Casos Positivos	fallecidos	Tasa Letal.	Nuevos Casos.	Recuperados		Tasa Recup.	Poblacion
Junio 26.	2.547.935	127.361	5.00	47.966	1.064.971		41.81	209.500.000
Junio 27	2.597.334	128.161	4.93	44.528	1.086.360		41.83	209.500.000
Junio 28	2.635.495	128.432	4.87	40.411	1.095.575		41.57	209.500.000
Junio 29	2.675.366	128.760	4.81	39.871	1.108.987		41.45	209.500.000
Junio 30	2.719.991	130.046	4.78	39.405	1.139.817		41.91	209.500.000

<https://coronavirus.app/map?selected=C3BCUzV80z9GfiuBylcr>). Junio 26. 18.00 horas. JCP.

Los casos positivos de Covid-19 por día han permanecido entre junio 26 y junio 30, en pleno verano, por encima de la cifra +40.000 o en sus cercanías, hecho que pone en cuestión la gestión política científica de la dinámica de la pandemia en Estados Unidos, respecto a la asignación de recursos en salud para el conjunto de la población y las decisiones tomadas para iniciar la llamada reapertura económica (reopening) y el correspondiente relajamiento en el distanciamiento social.

El especialista en virosis de la Casa Blanca, Fauci, ha dicho (26 de junio a las 18 horas; CNN internacional): “A bit too early”, para referirse al hecho de que varios Estados reabrieron la economía demasiado pronto. En más de 15 Estados este relajamiento se ha traducido en rebrotes de la pandemia. El mismo Fauci, ha dicho que en Estados Unidos “el número de casos positivo diarios podría crecer hasta +100.000, sino se controla la transmisión del virus” (www.nbcnews.com/health; junio 30). Si en USA llueve, en Colombia no escampa.

Resumen 3. Datos de Colombia. De junio 15 a junio 30.

Fecha	Casos positivos	Fallecidos	Nuevos casos	Tasa de letalidad	Pruebas Practicadas.	Tasa de positivos por pruebas día.	Total pruebas Acumuladas
Junio18	60.217	1950	+3.171	3.23	15.391	20.60	--
Junio25	80.599	2.654	+3486	3.29	18.561	18.78	--
Junio26	84.442	2.811	+3.843	3.32	18.866	20.36	--
Junio27	88.591	2.939	+ 4.149	3.31	18.279	20.63	--
Junio28	91.769	3.106	+3178	3.38	18.140	19.76	725.828
Junio29	95.043	3.223	+3.274	3.39	17.609	18.52	743.437
Junio30	97.846	3.334	+2803	3.40	17.282	17.66	760.719

Cuadro elaborado por J. Corena con apoyo en www.eltiempo.com /22:00 horas)

¿En crisis la gestión política y científica de la pandemia en estados unidos y Colombia?

La tasa de letalidad crece levemente de 3.23% en junio 18 a 3.40% en junio 30

La tasa de positivos por prueba día aún se mantiene por encima de +17.00% a pesar de la disminución del número de pruebas entre junio 27 (18.279) y junio 30 (17.282). No obstante esa disminución, los casos positivos registrados a diario se mantienen alrededor de la cifra +3000.

Sobre un total de pruebas acumuladas de 725.828 en junio 28 se obtuvo el registro de 91.769 casos (12.64%) en una población de cerca 50 millones de habitantes. En junio 30 sobre un total de 760.719 pruebas acumuladas se obtuvo el registro de 97.846 casos positivos (12.86%); experimentó un leve crecimiento y esa sería la tendencia al aumentar el número de pruebas.

Valga destacar que en Colombia el número de casos positivos entre el día 18 de Junio (60.217) y el día 30 de junio (97.486) creció en 37.629. En doce días creció en un poco más de la mitad de lo alcanzado hasta el 18 de junio, luego de más de 90 días atrás desde que se iniciaron los registros del brote Covid-19.

Por lo visto hasta aquí a partir del Resumen 3, es necesario que las autoridades de salud apliquen pruebas diarias cercanas a +30.000 para mirar mejor las tendencias de la dinámica de los datos de la Covid-19 y tratarlas con eficacia y humanismo. ¿Por qué no se hace esto?

Al respecto la OMS tacha de “mala excusa” las quejas de algunos países sobre las dificultades de rastrear contactos”. (<https://actualidad.rt.com/actualidad/>; junio 30). En tal sentido, Carolina Corcho, Vicepresidenta de la Federación

Médica Colombiana, ha puntualizado: “Colombia es un país atrasado en test; los expertos están diciendo que en Colombia podría haber un subregistro, es decir que el número de contagios podría ser superior”

(<https://m.elpais.com.co/Colombia>; junio 29).

¿En crisis la gestión política y científica de la pandemia en estados
unidos y Colombia?

La valoración crítica de los datos de la Covid-19 en Colombia se extiende al número de fallecidos. La Unidad de Salud de El Tiempo plantea que las cifras de “muerte por Covid-19 serían más que las oficiales en Colombia”

(<https://www.eltiempo.com/salud/>; junio 28)

¿Todo esto de las dudas con relación a los datos de la dinámica de la pandemia tendría que ver con un manejo económico político de la misma?

Una señal en este sentido dio la alcaldesa de Bogotá; en resumen manifestó:

“En este momento en la ciudad hay más de 5 millones de personas que están trabajando. Si va a haber más contagios, necesitamos que el presidente nos cumpla con los ventiladores. Tiene que proponernos una alternativa de cuidado, no de contagio y muerte adicional. En este momento hay un 71.4% de ocupación de las unidades de cuidados intensivos (UCI)”
(<https://www.antena2.com/masalla-del-deporte/contraataque-de-claudia-lopez-a-duque-que-le-dijo-ahora-laalcaldesa-al>).

¿En crisis la gestión política y científica de la pandemia en estados unidos y Colombia?

Lo cierto es que Colombia, en junio 30, ocupa en el mundo el puesto 21 en cuanto a casos positivos de la Covid-19 (+97.846).

Al finalizar la semana anterior 627 de sus municipios estaban afectados por la pandemia. Y entre ellos, Bogotá, Barranquilla, Cartagena, Cali, Soledad, Leticia, Medellín, Tumaco, Buenaventura, Quibdó, Malambo y Villavicencio. Pasaban de +1000 casos. Los 5 primeros tienen hoy más del 50% del total de los casos positivos en el país.

Colombia ocupó, en junio 27, el octavo lugar en el mundo en cuanto al número diario de casos positivos. Registró + 4.149 casos.

Tan dramática situación requiere del empleo de un sistema de información en salud confiable, que sirva de apoyo a una gestión económica política y científica de la pandemia que ponga en primer lugar la preservación de la vida de todos los nacionales.

Grupo de estudio de datos de la Pandemia, El Patio. Jaime Corena Parra, Darío Reinel Cruz, Adrián Camilo Lanziano. Con el apoyo técnico de Carlos E. Corena N.

Foto tomada de: <https://www.eltiempo.com/>